

Séptima Edición del Perro canit. El 18 de setiembre leemos en los comentarios de nuestro diario estos párrafos cuyeron sobre los que lloran en silencio el país como un amargo reproche =

"Que piensan, en que se ocupan los desempeñados liberales de 1849?"

"Viven o han muerto acaso los constituyentes 1859?"

"¿Cuál es el tal finalidad q. desempeñaron los ministros de 1869?"

"A su abstinencia en los momentos decisivos aplicarse el célebre dicho - "más q. un crimen es una falta!"

"Allí en ella una desacertada plantea ministerial castigar con la deshonra y con la muerte deserta no ya de la Campaña sino de batalla."

"Por qué se deserta? Para qué se deserta?"

"A triste verio!"

En aquellos tres memorables fechos, J. encierra veinte años de su vida pública, es decir comprendidos los números mas preclaros de las generaciones. A padres se les acusa de haber desatado <sup>de</sup> la bandera, sin motivo, sin alarma. La conducta es un misterio para el Junius Chileno.

¿Es este un principio de la Historia? Es esta acusación justa, una condonación impetuosa fulminada contra desestimadas culpas, contra números sin fe ni lealtad q. dignos del d. precio, o es una acusación de despecho, de baka proclas felices en la boca del enemigo?

Júgense en su punto en la verdad, antes de suplicar la misericordia, antes de lanzar el una vencedor. No sobre la frente de los affigidos. Los hechos de aquellas tres épocas no son descriptos tan desarrollados q. se ven seductores a la pereza. Los gobernantes q. han causado semejante adoración de sus súbditos

Otro memo de cuestiones.

¿ Que tenemos hoy en la situación política de Chile? Una fusión trillada que se deshace sin rastro de los ramas, una de las cuales absortiva todo la similitud del tronco, dejando a otra estéril y seca.

Se recuerda la alianza de liberales y republicanos de 1859 producida por el despotismo del gobierno de D. Manuel Montt. Esta alianza no era obligada por aquél despotismo, sino por causa, facilitada por los sectores grandes, que hacían los fines ojos, pidiendo la amnistía de 1857, y que, como ahora, reclamaban libertades. El gobierno de Pérez vino a precipitarse, y a través de la en una fusión estrecha latente hasta 1862, y que fue sellada en las elecciones del año siguiente, siempre con el gran síntesis de combatis <sup>hom</sup> al despotismo anterior.

¿ No son estos los hechos? Pues bien, liberales de 849 no supieron resistir hasta 70, mientras que los constituyentes de 59 no supieron punto final después de la guerra. Aquellos, dominados, adempien de su personal monttuanismo, la convierten en fusión obligada por la política incierta e fulgurante de Pérez, no solo buscaron el anhelo de los devadadores, sino que con el mayor candor se consagraron a debilitar la primera presidencia con que el ultrademócrata presidente se presentaba en ananandos, excesos e postulaciones ultramontanas, como la leyes masadas del partido pelícano.

Los liberales de 59 fracasaron, no en la empresa de adherirse al poder, de nuevo gobiernos, sino como partidos. Con siguiéndola práctica de meadowadores, de condotieras sin honorables que la de su <sup>aspiración al poder</sup> fueran pudiendo poco aprobar sus mejoras. A las que se habían tratado para su

í a medida que veían estrechotar su cielo, mas alivian sus antiguos principios por intimarse con los cléricales, en quienes buscaban la fuerza que perdían por separación de los intelectuales i un escenario seguro para ~~que~~ <sup>que</sup> se acercaba, i que el presidente no los admitía sino condición de hacerse condescendientes.

No hacemos recordar para ofender a nadie, para defendernos a los apetidos. Lo cierto es que en el estado de las cosas, cuando apareció el movimiento político de 1868. Los liberales q. protestaban contra la fuente de los constituyentes de 53, vieron entonces una ocasión propicia para establecer la causa liberal, i mismo tiempo la parte activa de los marxistas se asoció al movimiento, organizando cooperativas la organización de los clubes reformistas i programando programas q. no eran radicalizantes, pero proclamando una modificación profunda en principios i de adhesión sincera a la causa liberal. Poco a poco los efectos van surgiendo, no sin provocar una coalición de los q. no hacen más que empuñar la campaña electoral. La evolución tiene su desarrollo natural en las elecciones i presidente, en las cuales, como siempre, triunfa el gobierno, i no los cléricales por si salvo unicamente con sus secuaces.

Omitiremos detalles q. no alteran si uno q. que confirma la verdad de estos recuerdos, lleguemos al fin: Pérez subió a la presidencia a la fision, en cabeza del señor Casas, como Albacete, con la mejora de servicio i grano de der q. el Rey de España leyo a manos presidente.

El señor Esagurri, como ministro durante seis del gobierno Pérez, no había hecho otra cara q. se dedicara a los liberales q. renegaban de la fision, perdiéndolos en su <sup>odio</sup> ~~deseo~~ i curtar radicales i manistas, dando todo su provecho, ~~algun~~ <sup>algun</sup> todo su cariño a los ultramontanos. Falta

W <sup>Tambien</sup> tambien el gusto de Perú. Los clérigos o  
prában todos los presos, basado en el ap-  
trado en su club de los Amigos del País  
que el señor Esquivel era de  
nir, para ser apto para todo empleo  
así es que el señor Esquivel recibió a la  
presidencia en los días ultimamente  
nos, como los apostoles napolitanos  
pinta al emperador calificando su  
agricultura y al resto de presidente, se ha  
sucedido de todos ellos, i tuvo el placer  
de verlos advenidos de la enemistad  
de la Universidad hasta las escen-  
primicias; de la administración, de  
los mismíssimos hasta las últimas  
bermudas; de la diplomacia, de la in-  
dustria, donde comprendieron tanto con  
con los liberales fríos y duros, i hasta de  
prensa como del principio, i el con-  
fuso, i aun el ejército.

¿Habrá una situación más placida? Pues  
el señor Esquivel i sus ministros han  
pedido hasta la saciedad en la prensa, e  
las cámaras, en banqueros i armados  
mentos, que la gran fuerza de su gobierno  
estaba en aguilluz ~~feliz~~ fusión, i que  
no tenía otra misión que marchar  
i hacerla más próspera i feliz por la  
misión, como dice el mote peruano.

Entre tanto que era de aguilluz li-  
rales de los Perú, éprobar que hubo  
dudos de desestaciones. Responde el gobernante  
del señor Esquivel, que <sup>ha</sup> ocupado los  
años de su <sup>triumfo</sup> ~~gobierno~~ en acabo de esa  
multitud, en alejados de toda acción política  
en desinteresados de todo negocio público, en  
bailes en fin que no los necesita, que los cast  
i ~~q~~ encuadrando en esta proscripción a los per  
que aun quedaban en la fusión, pero que trajo  
de ella en el momento de su triunfo supremo

X de las dos cár-  
casas del Congreso i  
su empleo, dada  
admisión

tribuida

como hombres  
públicos,

Sí el País tiene que esperar más pasadas con mejores intenciones, sentirá que no haceamos más que agrupar los hechos tan vendados como es imposible.

Los liberales no merecen pues la acusación de los trae de desertores de su bandera. No han ellas cabardia ni egoísmo. Eso es demagogia. Poco tienen cuidado sus piensamientos. Los simplicios que están reducidos a la simplicidad, o que en, a la multitud, por el que han preferido sacrificarse a la fusión, declarando en alta voz <sup>tributaria a siempre</sup> ella esa su bandera i que ~~se~~ <sup>renegaron</sup> sacrificio permanecerla en alto. Lo han conseguido.

Pero se agri que la fusión se desagregue de repente. Llega un momento en que los ultra montanos se sienten pudorosos i quieren tomar la dirección, porque ~~no~~ han logrado ganar a sus antiguos aliados i los ven desplazados al lado del Presidente proférre allegados, p abstenentes de la última votación, por antiguos ultramontanos dispersos, i en fin postularon nuevos que no tienen ni las cualidades ni las habilidades políticas de los que ~~han~~ <sup>renegaron</sup> sacrificado la fusión. La suma viene del inesperado efecto. La debil ~~se~~ se seco.

Los desiguales mestizos en este conducta que tienen su fuerza i que tienen habilidad para sacar el momento. En los postres no solo desbarata la omnipotencia del Presidente, ganando mayor en el Senado i formando un centro pudoroso en la Cámara de diputados, sino que también, i esto lo mas serio, triunfan en el debate i en la votación sobre los ministros i sus ordenes ejecutorias, i vez, partidarios se hacen el centro de las aspiraciones liberales del país, proclamando i defendiendo con brillo lo que este ministro como la salud o la prosperidad pública.

La alarma se produce. Los que lucran el poder liberal en la fusión se estremecen. Misan a el país culla, no tiene confianza. Misan a los antiguos liberales i no los hallan en ningún

6 fraske; estan dispersos, humillados, impotentes  
y sin acción; apenas si hai un reformista  
en la prensa - voz que clama en el desierto - af-  
si nacidos como hijos de <sup>dios a tres</sup> ~~los padres~~ li-  
pers agudos, ~~de los~~, antiguos, pero arrinconados i  
estupefactos de oír las voces del siglo de <sup>el</sup> Ildebrando  
q. se alzan por la boca de los campesinos i ma-  
ses de la fe. Se creen en un concilio, ellos, los viejos!

4/5 6/5

parte.

6 1/2

¿ Que se han hecho los liberales q. no vienen a  
aplicar sus juzgamientos, poniendo el nombre al er-  
ario grec de desmemoria, engranando su bandera.  
Adonde pondrian sus numeros debilitados? ¿ q.  
edificio de la fusión? Adonde irá su bandera?  
¿ Cuales su regimiento? Adonde formar, q. se  
ocupen? No lo saben. ¿ Y por q. son desertores,  
bandos, egoistas?

Toda uia se reclama - "El clero ha juzgado  
caida del gobierno!" Hasta bien, pues hará  
lo q. es suyo. - "Yo ha juzgado desde q. no  
no se sometió humildemente al pectorado i no  
hizo la legislacion en favor de Chile al trámite de  
renuncia i aprobacion q. el clero nos exige  
de la impresion de los muertos!"

¿ Pero no es eso precisamente contra lo q.  
han hecho los antiguos liberales cuando  
hacían, cuando tenían acción en la politica?  
es su apariencia a aquella evocación peder-  
ta q. ha causado su anima, tague les ha tra-  
ultrajes, desaires i persecucion? ¿ q. pud.  
hacer ahora sin valimiento tener valimiento  
en ayuda de los q. han tratado de asesinar  
Muñoz concebido al clero lo q. a silencio  
nos qrieren negarle?

Mas lo q. hai de grave en esta situa-  
no está en la injusticia de los acusadores  
contra los liberales, si no en el empeño de  
sideral por mantener en pie a un ministerio  
q. no q. contiene acuchando la per-  
fidia del señor Yáñez y Gómez o dando a  
clericales menos paupers. El siente q.

7) Los ministros sur vinieron para decirnos  
que su omnipotencia d' ayer, para trajar el Ro-  
te, para la otra significava con los consejue-  
ros altos mandatarios, que se han amparado a  
mujeres posiciones estandijeras, que tienen  
poderes superiores en su ministerio, en recaudar  
en inteligencia, en habilidad politica. Es  
nuestro Compartir en Rambo en su debilidad, o  
son un personamiento diciendo abusos que ta-  
cifican por que estan seguros de que si el  
viri no pudiere, mañana se van a empolgar  
por los clasiculos, o al menos forman a  
pe <sup>uno de los</sup> hermanos del Presidente que campa-  
ntae las jefes ultramontanos.

Si esto es cierto, i que pudrian apen-  
los separacionistas para salir de su oscuridad i ansiogarse a formar  
"la fusión, que se acuerda, de todos los hombres libe-  
rados en Rusia, no del exilio, sino del prisión, i ja-  
no del poder, sino del derecho i de la neutralidad".

i Sobre de estan el principio, el derecho, la  
neutralidad? Estan en el Presidente que ha hecho i ha  
separado que no alcanza en lo mas minimo el  
poder absoluto i absoluto de la Constitución  
33, que estan calculadas para <sup>los</sup> suya vida,  
desde cincuenta años al partido encarcelados,  
trabajosamente se cumplido por el i que  
que si quisiera reaccionar contra su mejor  
plan, se echaria de nuevo en la represión  
cosa, llamando a su lado a los ciudadanos  
representantes i probados asiduos de  
idea liberal, i no se obsesionaria en per-  
mitir en esa indecision, f. Adverso infali-  
mente el Partido del circulo mas fuerte  
Obra de la antigua fusión? O estarian en  
misurales, que, recordando su inexplicable  
fusión, se resignan a sacerdotia de temor que  
Presidente consuma el principio del clasiculo  
i que, no contando ni con el apoyo de su jefe,

con mucha fuerza en el congreso para <sup>hacer reformas</sup> atajar a los f. los vencen i derrota  
esta de las casas f. llevan las clásicas peticio-

se limitan a finjir en las cabeceras liberales i a ces gresillas en actitud?

Los clérigos campañeros perfectamente en política del Bajo Imperio, como instamados en la historia eclesiástica, i como buenas bestias descaradas por el látigo de la pluma del monomano del presidente cada vez doler es un andar con gozo no es el escrito de un papa que no escribe para el público, sino para su familia, que es la que prede nedad al jefe Estado a que se entregue de una vez a los cedoses.

Tal es la situación verdadera. El país no tiene dificultad por que no tiene dueños. Si pudieran ser elegidos libremente a sus representantes, no habría cierto los eclesiásticos ~~los~~ son más. Santiago está al lado de los necesarios no los viejos progresistas, como los sacerdos de Oláica, o porque lo ordena el petrismo clerical. Los liberales, a quienes llaman acusando los clérigos i traidores, tienen presencia, ni figuran en ninguna parte, i han impidiendo, estableciéndose tan deseados, que a pesar de que están siendo que llega su tiempo la reorganización del país sea a grado, tan laburosoamente trabajado en los últimos diez años, no podrían rigurosamente una sola persona que se perdiera en la algarada de triunfadores, en la indolencia de ~~los~~ mos, en el miedo de otros, i sobre todo en las celosias i envidias de los que participaron del poder i a dentro de la acción política, quienes gritaban ¡al lado! ¡al mundo! que se cumbla! de nos viene el enemigo común!

~~¡Oh! que enemigo! Basarian los gauchos  
vuelven a su amistad! Tienen ya en el ansiado  
poderoso! Si no fuera así, ya el presidente habría  
olvidado sus penas, pero no le haría apartar  
su plan. Los ~~que~~ retiro quedó, avanzan a nombre de la  
i de la libertad. Nunca tendrá el poder i la libertad  
que dará a la gente. ¿Es ésta la culpa de los~~

Ellas esperan, porque la causa liberal no está  
da, aunque sus antiguos soldados estén desarmados. Detrás de ellas está el país entero, que quiso o  
querido la lucha de los dos elementos de la fusión  
pero que espeta el desenualamiento de los m  
para ver en cual de los dos tazos platillos o  
balanza pondrá Alejandro su espada. ¿La p  
en el que vence? La situación sería clara i e  
lendrá que recumenzar la lucha de cuantos  
años. Entonces se verá si los que trae a sus pa  
dos de desertores cobardes están o no al pie de  
bandera, <sup>1/2</sup> persiguiendo campo en que cambias i  
cien <sup>libre, saben</sup> ~~pase~~ su cumblis otras vez por otra bandera  
juntas mucha muchada pro ellos. La p  
donde la tiene, en el platillo vatio? Entonces la c  
mín de la fusión se prolongará. La espada de  
Jándos me pesaría más que los otros pesos  
el mismo ha puesto al platillo contrario. El  
dejaría escapando i sus viejos servidores i  
lendrán pasa que salió de su tienda.

Fal es la tundad de la situación. Sabemos  
el mademoiselle Jessie tu la reconocía, pero no  
repitiémos con el antiguo ~~d'abstación~~ <sup>de abstinencia</sup> años  
"que seríamos más estúpidos que cierta her  
de Onoros que atravesó mijando los calles  
la ciudad, si en los tiempos que corren no ex  
trajésemos en propulsión la verdad" — Flas, com  
ce cien años en Lander, esas palabras pueden  
citar, por que no traí para que mijos en las  
calles que estan llenas de la algaraza de los  
ciudadanos del príncipe vencidos, en tanto que los  
los introdujeron en la ciudadela se creen pa  
nica clavos de ella, i capaces de dominio. Flas  
se oyen gritos discancostados de orgullo i de fan  
sia. No se puede decir la verdad. — "Pueblo, vulnar  
a punto en paz: no ha llegado nuestro día."

Otro